
ATA DA 30ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 25/10/2014 2 

 3 
Aos vinte e cinco dias do mês de outubro de dois mil e catorze, com início às 09 horas, 4 
realizou-se a 30ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 5 
(MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro 6 
Vice-Presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e 7 
Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza. Estiveram presentes os 8 
Conselheiros Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Cláudia Natividade, Deborah 9 
Akerman, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Felipe 10 
Viegas Tameirão, Maria da Conceição Novaes Caldas, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e 11 
Roberto Chateaubriand Domingues e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, 12 
Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Érica Andrade Rocha, 13 
Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza de Almeida Granha Nogueira, 14 
Marisa Estela Sanabria Bourman, e Stela Maris Bretas Souza. Quorum de Conselheiros 15 
Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 09, tendo o 16 
Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo os conselheiros Stela Maris Bretas Souza, 17 
André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, 18 
Érica Andrade Rocha e Madalena Luiz Tolentino. Justificativas de ausência: Dalcira Ferrão, 19 
Délcio Fernando G. Pereira, Eliane de Souza Pimenta, Eriane Sueley de Souza Pimenta, 20 
Helena Abreu Paiva, Marcus Macedo da Silva, Marília de Oliveira, Odila Maria Fernandes 21 
Braga e Túlio Louchard Picinini Teixeira justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: 22 
Subsede Norte: 1) Criação de Grupos de Trabalhos em Montes Claros: A Conselheira Leila 23 
Silveira propôs a criação de grupos de trabalho em Montes Claros sendo um Grupo de 24 
Trabalho e Estudos de profissionais do SUAS, que está em andamento e lançar os GTs de 25 
Psicologia da Saúde e o de Formação e Psicologia Escolar. O Conselheiro Vice-Presidente 26 
Ricardo Moretzsohn levantou a importância de se alinhar as discussões das Comissões e GTs 27 
nas Subsedes às da Sede. O Conselheiro Felipe Tameirão colocou a importância de se pensar 28 
em psicólogos locais para coordenar. A Conselheira Leila Silveira informou que está avaliando 29 
profissionais da região para fazer estas coordenações e ressaltou que está participando das 30 
reuniões. 2) Seminário do SUAS em Montes Claros: A Conselheira Leila Silveira informou que o 31 
Grupo de Trabalho do SUAS de Montes Claros está promovendo um Seminário do SUAS a ser 32 
realizado no dia 28/11 e solicitou a aprovação em plenária da vinda de Roberta Carvalho 33 
Romagnoli. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand levantou a importância de 34 
reforçar as ações em Montes Claros e posicionou-se favoravelmente a realização da atividade 35 
e da vinda da psicóloga. Deliberação: O XIV Plenário deliberou favoravelmente a vinda da 36 
psicóloga e da organização do evento. A Conselheira Leila ficou responsável em enviar o 37 
Projeto para a Diretoria. 3) Lançamento da Cartilha Questões da Terra: A Conselheira Leila 38 
Silveira solicitou ver a possibilidade de lançamento em Montes Claros da Cartilha Questões da 39 
Terra conforme proposto pelo CREPOP em reunião Plenária Ordinária de Agosto de 2014. A 40 
Conselheira Leila Silveira propôs o agendamento de data para o lançamento em Montes Claros 41 
ainda em 2014 e fazer o convite a todos os psicólogos do CRAS. Deliberação: O XIV Plenário 42 
deliberou favoravelmente a realização do evento em Montes Claros. A Conselheira Leila 43 
Silveira ficou responsável por enviar o Projeto para a Diretoria. Indicação de Delegados para a 44 
APAF de Dezembro/2014: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que a 45 
APAF/Maio-2014 não avançou no trabalho e que o CRP-04 normalmente indica os seus 46 
delegados a partir do envio da Pauta da APAF, porém como o prazo é até 12/11 para envio dos 47 
delegados, existe a necessidade da discussão dos nomes nesta Plenária. São cinco delegados 48 
de Minas sendo 3 efetivos e 2 suplentes.  Além de 3 membros da Diretoria,  serão indicados 49 
outros dois. Os Conselheiros Felipe Tameirão e Madalena Tolentino colocaram os seus nomes 50 
a disposição. Os demais conselheiros referendaram os nomes dos Conselheiros Felipe 51 
Tameirão e Madalena Tolentino. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por indicar os 52 
Conselheiros Roberto Chateaubriand, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e Marília de Oliveira 53 
como delegados e Felipe Viegas Tameirão e Madalena Luiz Tolentino como suplentes. 54 
Comissão de Psicologia e Política de Assistência Social: 1) Reunião do Fórum Nacional de 55 
Trabalhadores do SUAS: A Conselheira Deborah Akerman informou que a Reunião do Fórum 56 



Nacional de Trabalhadores do SUAS acontece de dois em dois meses e que no mês de 57 
Novembro no dia 07/11 terá reunião e devido a sua indisponibilidade propôs a participação da 58 
psicóloga Márcia Mansur representando o CRP-04. Deliberação: O XIV Plenário deliberou 59 
favoravelmente a participação da psicóloga Márcia Mansur representando o CRP-04 na referida 60 
reunião. 2) Comissão Nacional de Psicologia e Assistência Social: A Conselheira Deborah 61 
Akerman informou que o CFP organizou a Comissão Nacional de Psicologia e Assistência 62 
Social e esclareceu que onde estão acontecendo eventos ligados ao SUAS os membros desta 63 
Comissão estão participando, representando a categoria. A Conselheira Deborah Akerman 64 
questiona a não participação dos outros CRPs na discussão, uma vez que sempre há uma 65 
consulta aos CRP’s para tomadas de posicionamentos. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 66 
propôs que em situações como esta deve haver a denúncia e levantar a posição que esta 67 
Comissão não representa toda a categoria e as questões regionais. 3) Fórum Estadual de 68 
trabalhadores do SUAS: A Conselheira Deborah Akerman informou que  os Fóruns de 69 
trabalhadores do SUAS tem uma lógica de organização e defesa da Política de Assistência 70 
Social, indo para além do salário, em especial a questão do concurso público (o trabalho em 71 
Assistência Social). Neste sentido, instituições como o CREFITO, musicoterapeutas, 72 
pedagogos, sociólogos, PSIND-MG, CRESS estão se mobilizando para reativar o Fórum 73 
Estadual de Trabalhadores do SUAS, fomentando as participações e buscando organizar 74 
fóruns municipais. A Conselheira Deborah Akerman apresentou a proposta deste grupo de que 75 
todas as categorias possam apresentar em seus eventos regionais um power point proposto e 76 
elaborado pelos mesmos. Para o CRP-04 levantou a possibilidade de localizar os eventos para 77 
tendo oportunidade e espaço fomentar as discussões onde tiver psicólogos que trabalham no 78 
SUAS, buscando com isto fomentar e criar o Fórum Estadual. Deliberação: O XIV Plenário 79 
deliberou por aprovar que as Subsedes possam encaminhar a agenda de eventos em suas 80 
regiões que tenham como relação com o SUAS. 3) Conferência Livre – X Conferência Nacional 81 
dos Direitos da Criança e do Adolescente: A Conselheira Deborah Akerman informou que 82 
recebeu a demanda pela Diretoria de elaboração de proposta de Conferência Livre e 83 
apresentou ao Plenário a sugestão de se fazer um projeto com a ocupação do Isidoro e 84 
organizar em parceria com a Secretaria de Defesa da Criança e do Adolescente/SEDECA e 85 
propôs a contratação de uma empresa e/ou profissional da área de arte educação para 86 
montagem da Oficina, em virtude da especificidade do trabalho. O Conselheiro Felipe Tameirão 87 
se colocou a disposição em participar do projeto e indicou a psicóloga membro da Comissão de 88 
Direitos Humanos do CRP-04 Joana Ladeira. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por 89 
aprovar a contratação de empresa ou profissional para montar o projeto e a indicação de 90 
colaboradores para ajudar na elaboração da Conferência Livre. 4) Reunião do MDS sobre 91 
judicialização do SUAS: A Conselheira Deborah Akerman informou que recebeu convite do 92 
Ministério do Desenvolvimento Social e Combate a Fome juntamente com o Ministério da 93 
Justiça para participação representando o CRP-04 na Oficina Regional Sudeste para aplicação 94 
da metodologia de pesquisa intitulada “As relações entre o Sistema Único de Assistência Social 95 
– SUAS e o Sistema de Justiça” em Vitória-ES no dia 19/11/2014 que tem como objetivo 96 
identificar temáticas específicas em que existam entraves e potencialidades na interlocução 97 
entre os operadores do SUAS e do Sistema de Justiça, como subsídio para futuras 98 
regulamentações no âmbito do SUAS, sob a coordenação dos pesquisadores selecionados em 99 
chamada pública e solicitou ao plenário a aprovação de sua participação representando o CRP-100 
04. Deliberação: O XIV Plenário deliberou favoravelmente a participação da Conselheira 101 
Deborah Akerman como representante do CRP-04 na referida reunião. Reuniões durante do IV 102 
Congresso Brasileiro Psicologia, Ciência e Profissão: O Conselheiro Presidente Roberto 103 
Chateaubriand informou que o CFP propôs diversas reuniões nacionais de GTs que 104 
acontecerão durante do Congresso Brasileiro Psicologia, Ciência e Profissão e que o CRP-04 105 
deverá participar das mesmas. As temáticas que já estão confirmadas são: SUAS, Psicologia e 106 
Laicidade e CREPOP, este último dependendo do resultado da consulta feita aos CRP’s. A 107 
Conselheira Elaine Zanola propôs que quem for participe de todo o evento. O Conselheiro 108 
Presidente Roberto Chateaubriand colocou que a condição para ida é a confirmação da 109 
Reunião pelo CFP. O Conselheiro Vice Presidente Ricardo Moretzsohn informou que terá um 110 
stand da FENPBI e que foi oferecido um stand para o CRP-06, que disponibilizou o espaço 111 
para o Sistema Conselhos. Neste sentido há a possibilidade de serem levados materiais dos 112 



CRPs. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a ida dos Conselheiros Ricardo 113 
Moretzsohn e Deborah Akerman (caso seja confirmado pelo CFP). Seminário Mineiro de 114 
Psicólogos na Atenção à Saúde: O Conselheiro André Amorim apresentou proposta de 115 
realização do Seminário Mineiro nos dias 09 e 10 de outubro de 2015 em Belo Horizonte, 116 
contemplando no dia 10/10/2015 o Dia Mundial da Saúde Mental, precedido de pré-seminários 117 
a serem realizados pelas subsedes, fornecendo assim, subsídios para a posterior realização do 118 
referido Seminário Mineiro. Propôs a discussão em quatro eixos norteadores: 1) A Psicologia e 119 
os profissionais psicólogos(as) nas Políticas de Álcool e outras Drogas; 2) Cuidando do 120 
Cuidador, as Relações de Trabalho, interface com a Formação dos psicólogos(as); Os (as) 121 
Psicólogos(as) na Atenção Primária em Saúde, UBSs, NASFs – Núcleos de Apoio à Saúde da 122 
Família, unidades matriciais, unidades regionais, entre outras configurações; 4) A psicologia na 123 
Atenção Secundária e na Urgência e Emergência. Durante o evento seria feito o lançamento do 124 
livro em parceria com o CREPOP, com as discussões realizadas nos pré-seminários, incluindo 125 
os temas abordados e as principais questões levantadas em cada subsede. O Conselheiro 126 
André Amorim levantou ainda a possibilidade de viabilidade de realizar uma pesquisa sobre a 127 
situação da Psicologia e dos psicólogos na Atenção Básica, cujos dados iriam também para o 128 
livro e informou que a Conselheira Odila Braga entrou em contato com a Universidade Federal 129 
do Triângulo Mineiro visando propor parceria para a análise dos dados quantitativos. O 130 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand ponderou que os temas dos eixos estão muito 131 
generalistas atendendo as diversas áreas da Saúde e propôs utilizar uma metodologia que 132 
melhor mobilizasse a participação de maior número de profissionais psicólogo e fazer um 133 
recorte e solicitou ainda que fosse encaminhada a Proposta para a Diretoria, em especial as 134 
demandas relativas à Comunicação. Quanto a pesquisa o Conselheiro Presidente Roberto 135 
Chateaubriand lembrou que para contratualizar com a UFTM deve ser observado a legislação 136 
relativa a licitação, além da necessidade de apresentar para um Comitê de Ética em Pesquisa e 137 
colocou que este assunto estava pautado nas discussões do CREPOP. Discussão Política da 138 
ABEP: A Conselheira Stela Maris Bretas informou que assumiu a coordenação do GT de 139 
Psicologia e Formação e propôs como primeira ação buscar parceria com a ABEP e que ficou 140 
acordado na Plenária Ordinária de Setembro/2014 que a Presidente da ABEP Ângela Soligo 141 
viria participar da reunião Plenária e que seria discutido com a mesma as demandas COE, 142 
COF. A proposta é de organizar em 2015 o I Encontro Mineiro de Formação em Psicologia. Em 143 
contato com a Ângela Soligo a mesma colocou a sua indisponibilidade de agenda e indicou a 144 
membro da Diretoria da ABEP Flávia Lemos. A Conselheira Stela Maris informou que a 145 
psicóloga Flávia Lemos estava com passagem comprada e que a reunião estava marcada com 146 
a presença da Presidente da COE Conselheira Cláudia Natividade, porém no dia anterior ela 147 
esteve doente o que impossibilitou de viajar. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 148 
sugeriu fazer uma reunião com um grupo menor de psicólogos de Minas Gerais como 149 
Francisco Viana, Fátima Boschi, entre outros para o CRP-04 se apropriar das discussões e 150 
posteriormente convidar um representante da ABEP. Seminário Autismo e Políticas Públicas: O 151 
Conselheiro André Amorim propôs a realização do Seminário Autismo e Políticas Públicas no 152 
dia 02 de abril de 2015, dia Mundial da Conscientização do Autismo. Sugeriu ainda convidar 153 
profissionais que já lidam com a temática como Beatriz Psiquiatra de Betim, Ana Paula do 154 
CAPS Contagem para ajudar na organização do evento. O evento seria em Belo Horizonte. 155 
Serão convidados palestrantes que lidam com as linhas: comportamental, psicanálise, 156 
neuropsicologia. A Conselheira Conceição Novaes ficou responsável pela logística em BH. 157 
Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a organização do Seminário Autismo e 158 
Políticas Públicas em Abril/2015 e a indicação da Conselheira Conceição Novaes como 159 
responsável pela logística em Belo Horizonte. COE: A Conselheira Cláudia Natividade 160 
apresentou os seguintes pontos: 1) Representação 012/10: O Plenário delibera pela nomeação 161 
da Conselheira Maria Tereza de Almeida Granha Nogueira como relatora, em substituição à 162 
Conselheira Elizabeth de Lacerda Barbosa. 2) Processo 020/11: O processo foi encaminhado 163 
ao Plenário para nomeação do relator do Pedido de reconsideração. Deliberação: O 164 
Conselheiro Felipe Viegas Tameirão foi nomeado relator. 3) Processo 013/12: O processo foi 165 
encaminhado ao Plenário para nomeação do relator do Pedido de reconsideração. 166 
Deliberação: A Conselheira Érica Andrade Rocha foi nomeada relatora. 4) Processo 018/12: O 167 
processo foi encaminhado ao Plenário para nomeação do relator do Pedido de reconsideração. 168 



Deliberação: A Conselheira Stela Maris Bretas Souza foi nomeada relatora. 5) Processo 169 
019/12: O processo foi encaminhado ao Plenário para nomeação do relator do Pedido de 170 
reconsideração. Deliberação: A Conselheira Elizabeth de Lacerda Barbosa foi nomeada 171 
relatora. CREPOP: 1) Atualização do Debate Nacional: O Conselheiro Presidente Roberto 172 
Chateaubriand informou que aconteceu a Reunião com os técnicos com o propósito de dar o 173 
treinamento sobre o tema da pesquisa sobre Direito Sexual e Reprodutivo. A Frente de 174 
Conselhos estava propondo que fosse feita uma Comissão de Conselheiros para discutir o 175 
CREPOP. A Conselheira Deborah Akerman, que participou da Reunião com os Técnicos, 176 
informou que tinha uma especialista que tratou sobre o direito sexual e outra sobre direito 177 
reprodutivo e como os temas são complexos, os Conselheiros presentes deixaram claro que a 178 
decisões deveriam passar pelos Conselheiros Responsáveis pelo CREPOP. Foi ressaltado que 179 
a pesquisa do CREPOP não deveria ser utilizada como produto apenas para as Cartilhas de 180 
Referência e que deveria ser disponibilizado para a academia.  2) Indicação de novo 181 
Conselheiro Responsável pelo CREPOP: O Conselheiro Roberto Chateaubriand colocou que o 182 
Conselheiro Marcus Macedo solicitou o seu desligamento da função de referência do CREPOP. 183 
A Conselheira Deborah Akerman colocou a sua vontade em participar porém demonstrou a sua 184 
falta de tempo e pensou a possibilidade de ter a psicóloga Márcia Mansur como colaboradora. 185 
Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar o nome da Conselheira Deborah Akerman 186 
como Referência do CREPOP e convidar a psicóloga Márcia Mansur como colaboradora. 187 
Reunião sobre o Marco Regulatório dos Cursos de Pós Graduação: A Conselheira Stela Bretas 188 
informou que participou da Reunião sobre o Marco Regulatório dos cursos de Pós-graduação – 189 
especialização ocorrida em Brasília-DF no dia 26/09, tiveram representantes dos CRP’s de 190 
Goiás, Brasília, Rio de Janeiro, São Paulo, Paraná, Santa Catarina, Rio Grande do Sul, 191 
Amazonas e Minas Gerais, além dos Núcleos Formadores: Instituto Fernando Pessoa de 192 
Técnicas Integradas (RS), Hospital das Clínicas de São Paulo, Sedes Sapientae de São Paulo, 193 
Instituto de Formação Marilda Lipp, de Campinas. Os representantes do CFP foram os 194 
Conselheiros Jefferson Bernardes, Meire Nunes, Inara Leão, Vera Morselli e Bárbara de Souza. 195 
A ABEP foi representada por sua Presidente Ângela Soligo. Foi esclarecido que o Marco 196 
Regulatório não prevê oferta de curso de especialização para IES que não estiverem 197 
credenciadas para oferta de cursos de graduação reconhecidos, no âmbito de seu respectivo 198 
sistema de ensino, única e exclusivamente, na área de conhecimento do curso mencionado 199 
com conceito de curso preliminar igual ou superior a quatro. Outro ponto polêmico do Marco 200 
Regulatório citado pela Conselheira Stela Maris é que a avaliação do curso de especialização 201 
será gradativamente integrado ao Sistema Nacional de Avaliação da Educação Superior 202 
(SINAES), alimentando o Censo de Ensino Superior e o Cadastro Institucional de Cursos, 203 
assim pelo documento o CFP não avaliaria os cursos, bem como não certificará os cursos. 204 
Como encaminhamento ficou a continuidade da análise do documento; verificar a participação 205 
de outros Núcleos Formadores; foi avaliado que o conceito 4 é pesado para as IES, sendo que 206 
muitas delas ficarão fora e como um discurso pacificador utilizar como parâmetro o Conceito 3; 207 
retirar o viés acadêmico; manter a gratuidade nas instituições públicas e um representante por 208 
Região. O Conselheiro André Amorim levantou a subjetividade dos critérios de avaliação e que 209 
não existe muita diferença na prática entre o conceito 4 e o 3, ressaltando que muitas 210 
instituições mascaram nos critérios avaliados pelo MEC para conseguir o conceito maior, 211 
mesmo sabendo que não tem a excelência no ensino para garantir a conceituação obtida. O 212 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand analisou que a especialização já não está tendo 213 
a mesma diferenciação para o profissional no mercado de trabalho e que muitos cursos estão 214 
seguindo a lógica do mercado e com a qualidade duvidosa e propôs fazer a discutir 215 
politicamente. Recomendação 005/2014: A Conselheira Cláudia Natividade informou que a 216 
Promotoria de Justiça da Infância e Juventude Cível de Belo Horizonte publicou a 217 
Recomendação Nº 005/2014 solicitando aos médicos, profissionais de saúde, diretores, 218 
gerentes e responsáveis por maternidades e estabelecimentos de saúde que repassem à 219 
Promotoria de Justiça a informação de manifestação para adoção dos filhos em casos de mães 220 
usuárias de drogas já é repassada para os Promotores para solicitar a entrega das crianças 221 
para acolhimento e repasse imediato para a adoção. O problema levantado pela Conselheira 222 
Cláudia Natividade é a presunção de direito, sem avaliação caso a caso, além da centralidade 223 
dos direitos da criança e adolescente em detrimento do direito da mulher de ser mãe e de ficar 224 



com seu filho. As Promotoras que assinam a Recomendação são Maria de Lurdes Rodrigues 225 
Santa Gema e Matilde Fazendeiro Patente. Como encaminhamentos a Conselheira Cláudia 226 
Natividade propôs a construção de uma carta com assinaturas de várias entidades, mobilização 227 
de audiência pública para discussão. Deliberação: O XIV Plenário deliberou pela realização de 228 
mesa sobre o tema no Seminário sobre Direitos Humanos a ser realizado em 10 de Dezembro 229 
de 2014 e produção de uma carta do CRP-04 a ser construída pelas Conselheiras Madalena 230 
Tolentino, Maria Tereza Granha e Cláudia Natividade. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine 231 
Maria do Carmo Zanola Dias de Souza, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai 232 
assinada por mim e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte 25 de Outubro de 2014.   233 



 


